

L.B pronro Bustree 656106

16-ENE 2002

EDITORIAL p7

Columnas de opinión

Luis Godoy Gómez
Profesor



Roberto Munizaga, un maestro de verdad

Tardíamente supimos de su deceso. Con más de noventa años, Roberto Munizaga Aguirre detuvo su andadura de maestro. Con la modestia que fue su impronta, partió al silencio el tenaz modelador de profesores chilenos. Y también extranjeros.

Hombre del norte chico, nació en 1903. Alumno de la educación del Estado, sus vertientes formadoras fueron la Escuela Normal Superior "José Abelardo Núñez" y el Instituto Pedagógico de la Universidad de Chile.

Profesor de Filosofía de la Educación, fue alumno de Pedro León Loyola. Incursionó en las asambleas gremiales del magisterio y la administración educacional.

Elocuente y didáctico de ideas, sus razonamientos no dejaban brecha. La sociología y la Filosofía de la educación fueron las ciencias en que volcó sus energías.

Pensador, crítico y analista de la educación, no se encerró en una torre de marfil ni evitó confrontar las teorías pedagógicas con las realidades. Fue adalid de la educación laica, popular, nacional y científica.

Cuando vio el peligro de las libertades universitarias y el principio de la docencia del Estado, el profesor Munizaga salió a la palestra con su lógica demoledora y su claridad de juicio.

Tal el debate en la década de los cuarenta y los cincuenta, cuando conservadores ultramontanos intentaron retrotraer al país, en materia educacional, a la época de las "cuestiones teológicas."

Ejerció la docencia en los mismos institutos en que se formó. El oficio pedagógico lo condujo a la escritura de libro, de artículos, de ensayos y comentarios.

Su obra fundamental, "Principios de Educación", continúa siendo indispensable para los maestros estudiósos. Divulgador de la memoria y la obra de Valentín Letellier, al profesor Munizaga se debió la reedición de "Teoría de la Instrucción Pública y Teoría de la Enseñanza Universitaria", del pensador que llegó a ocupar el sillón rectoral de la Universidad de Chile.

Munizaga le dedicó su libro "Algunos grandes temas de la Filosofía Educativa" de

don Valentín Letellier."

Atento a las realidades educacionales de otros países, a la educación comparada, le interesó, entre otros, el proceso de los Estados Unidos.

Lo recorrió por algunos meses, al cabo de los cuales dio cuenta, en conferencias públicas, de sus observaciones. Era la época en que influía a nuestra educación el pensamiento de John Dewey.

Le interesó el factor religioso, la organización educacional, la libertad; también las directrices de las universidades norteamericanas, la extensión universitaria y el funcionamiento de los "junior college", institutos para impartir especialidades en profesiones cortas.

Atento al bollir del mundo, al profesor Munizaga le interesaban las dinámicas sociales y sus reflejos en la educación.

Rechazó al instituto destinado al solo menester de formar profesores, un aspecto de la "parocelación de la conciencia" a la que excretaba otro gran maestro contemporáneo de Munizaga, Daniel Navas.

No alcanzó a informarse de la decisión de mantener las tres horas de Filosofía en tercer y cuarto año de la enseñanza media, cuando se intentó reducirla a dos.

Roberto Munizaga marcó a sus discípulos con la pasión de aprender y enseñar. Nunca olvidaré el diálogo que sostuvimos al término de un examen. Más que el conocimiento sistemático que poseyera el profesor-alumno de los cursos de perfeccionamiento que impartía, le interrumpía la densidad de la cultura, el talento y los intereses del ser humano al que estaba evaluando. Para él el proceso educativo era la formación integral del hombre.

Presidente Nacional de Educación y Miembro de Número de la Academia de Ciencias Sociales, Políticas y Morales del Instituto de Chile, el profesor Roberto Munizaga ha sido reemplazado por el rector de la Universidad fundada por Bello, Luis Riveros.

Roberto Munizaga dejó de enseñar. Ya no está. Empero, su ejemplo acompañará a quienes tuvieron el privilegio de asistir a sus lecciones.

Roberto Munizaga, qun maestro de verdad [artículo] Luis Godoy González

Libros y documentos

AUTORÍA

Godoy González, Luis, 1953-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Roberto Munizaga, qun maestro de verdad [artículo] Luis Godoy González. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)